



Berta Elena Vidal de Battini *
(República Argentina)

El zorro enfermo y el médico (Córdoba)

Qu' era el tiempo del chañar. 'Taba madurando el chañar y el zorro comió muy mucho, que madrugó pa ir al chañar. Y se sintió enfermo esa tarde. Comió cuatro almúdez de chañar y el chañar es bravo. Y no podía ir de vientre, se quisquió²⁹⁵, se trancó. Y al otro día 'taba enfermo el Juan. Y 'staba muy afligida su mujer, doña Juana, y muy afligidos los Juancitos. Y al otro día amaneció tan enfermo Juan que la Juana dispuso buscar médico. Salió a buscar médico y le dieron noticia que la chuña era muy buen médico. Y la buscó y le dice:

-Vengo a ver si puede ir a ver a mi marido que 'tá muy mal.

Pero la chuña, muy pretenciosa, se hizo bastante de rogar, pero accedió.

Pero primero le preguntó si tenía un capón gordo, a cuya pregunta contestó la zorra:

-No lo tengo, pero lo hi de buscar.

-Tenís un almú de capia²⁹⁶.

-No lo tengo pero lo hi de buscar -contestó la zorra.

-Tenís dos kilos de ají.

-No lo tengo me lo hi de buscar.

Por fin todo lo que la chuña pedía le prometió conseguirle. De lo cual nada se vio cuando llegó la médica. Y la médica hacía mucho que no comía nada. Y como lo que le prometió la zorra ⁵⁵⁰tampoco estaba resolvió operar al mismo enfermo. Con el pico le picó los ojos y murió el zorro. La chuña si había encerrado con el enfermo y dijo que nadie podía entrar. Y ya después se fue y dijo que después de un día recién tenían que abrir la puerta. Los zorrillos fueron a ver el padre por un aujerito qui había y lo qui había muerto el zorro 'taba con los dientes blanquiando, y los zorrillos créían que se reía. Si asomaba y le decían a la madre:

-Mamita, los dientes blanquiando. ¡Se 'tá riendo!

Pero la zorra al ver que no se despertaba el enfermo, fue, abrió la puerta, y vio que 'taba muerto.

Francisco Villarroel, 53 años. La Costa. Los Hoyos. Río Seco. Córdoba, 1952.

Nota

En las 3 versiones del cuento de El zorro enfermo, es atendido por el falso médico que se presenta a la zorra, uno de sus enemigos, que lo mata y lo come.

Es posible que sea creación comarcana; no tiene difusión en el resto del país fuera de Santiago del Estero y zona limítrofe de Córdoba.

* Tomado de Cuentos y Leyendas Populares de la Argentina, de Berta Elena Vidal de Battini.

Dada la vastedad de ésta enjundiosa obra la Biblioteca Virtual Universal, sin perjuicio de presentarla en sus cinco volúmenes, adopta el método de ofrecerla también dividida para favorecer la búsqueda del lector.

En cada uno de los cuentos la autora menciona al narrador original, del cual extrajo la versión.

2009 - Reservados todos los derechos

Permitido el uso sin fines comerciales

[Facilitado por la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes](#)

Súmesese como [voluntario](#) o [donante](#) , para promover el crecimiento y la difusión de la [Biblioteca Virtual Universal](#) www.biblioteca.org.ar

Si se advierte algún tipo de error, o desea realizar alguna sugerencia le solicitamos visite el siguiente [enlace](#). www.biblioteca.org.ar/comentario

